

DIARIO DE



MALLORCA

del domingo 18

de Julio 1813

S. Bruno obispo y Sta. Sinforosa Viuda. = 40 horas en la Mision. dedicadas á S. Vicente de Paul. Exposicion á las 6 de la mañana. Reserva á las 7 y tres quatro de la tarde.

Observaciones Meteorologicas de ayer. Afecciones asronómicas.

Epocas.	Termóm.	Baromet.	Atmosfera.	Sale el sol á las
7 de la m.	17 g.	28 p. f l.	O.	4 y 45 minutos
12 del dia.	18 g. $\frac{1}{2}$	28 p. l. $\frac{1}{2}$	O.	y se pone á las
5 de la tar.	18 g.	28 p.	S.	7 y 15 minutos.

Manresa 7 de julio.

Por varios conductos de la mayor seguridad se asegura la rendicion de Pamplona al victorioso ejército del duque de Ciudad-Rodrigo, y que en celebridad de este importante suceso se ha hecho iluminacion general y cantado el Te-Deum. en Barbastro.

Segun cartas particulares el castillo de Caspe tambien se ha rendido á nuestras tropas; y el mariscal Suchet ha sido derrotado por el Excmo. Sr. duque del Parque.

(Abeja manresana núm. 58.)

Xátiva 22 de junio.

Ya se ha establecido aquí un ayuntamiento interino hasta que se publique la constitucion política de la monarquía. No puede describirse el patriotismo que ánima

á estos pueblos, y los sacrificios, con que manifiestan su entuciásmo por sus hermanos. Testigos de la bizzarria de sus ilustres defensores, y del entusiasmo que los anima por salvar á este hermoso pais de la opresion, no retardan quantos sacrificios son compatibles con su estado de devastacion. Las gobernaciones de Denia, y Xátiva, se igualan á las demas del terreno libre, á pesar de las bárbaras exacciones, y saqueos que han sufrido. La ciudad de Gandía ha ofrecido para la division del general Roch 200 rs. y 240 raciones de pan, etapa, y vino, ofreciendo continuar á pesar de su situacion en estos auxilios. (*Tendremos la mayor satisfacion en anunciar los generosos sacrificios de los pueblos.*)

Continúan los enemigos ocupando los puntos de Alci-
ra, y Carcagente en esta orilla del Xucar.

Alicante 26 de junio.

Anunciamos en este periódico lo ocurrido en la acción del 13 sobre el Xucar, y solo pudimos hablar, aunque sin datos tan exáctos como deseamos, sobre las operaciones de la derecha; las de la izquierda nos han sido desconocidas, y no hemos recibido, ni aun las escasas luces, que se nos dieron sobre aquella porcion del ejército, pero para no defraudar á los dignos defensores de la patria, que sostuvieron el honor de las armas nacionales en la izquierda, publicamos los únicos datos, que nos ha comunicado un sugeto digno de crédito por su buen juicio, y crítica en estas delicadas materias. — Luego que el general enemigo Harispe calló sus fuegos sobre la derecha, se dirigió por Alberique sobre la izquierda, atravesando el Xucar por el puente de barcas, situado en el mismo punto, en que se hallaba antes la barca del rey. La fuerza conque atacó fué la de 700 caballos compuesta de corazeros, dragones, y húsares, y unos 5500 á 6000 infantes. La superioridad de esta fuerza debió imponer á otras tropas menos acreditadas, y aguer-

ridas que las de la 3.^a division, mandadas por el general Blanco, el qual las esperó en la posicion del puerto de Cárcel sosteniendo por muchas horas el fuego, sin poder el enemigo adelantar ni una sola pulgada de terreno. El señor general en gefe duque del Parque mandó una division, que ignoramos, si fué la 4.^a ó la 5.^a para que la reforzase, y apenas se presentó el primer cuerpo, que fué el de los voluntarios de Valencia, el enemigo se retiró á su primera descarga habiendo sido perseguido hasta su paso del Xucar. Las tropas de las dos divisiones respondieron á su reputacion, y Harispe aprendió á temer y á respetar á estos valientes del tercer exercito.

Vich 10 de julio de 1813.

Amigo: El anterior se presentó en el Grao la division Lamarque en numero de 40 á ocasion que nuestras tropas se hallaban guarneciendo los puntos de Puitgracios, San Felu y Garriga. Parece que los franceses amenazaban pasar un convoy á Barcelona. De esta novedad se dió parte al gobierno el que dispuso poner en movimiento algunas brigadas que no habrian llegado á tiempo, á no haber acudido por la noche el batallon del general en gefe con el fin de celebrar en el dia siguiente la accion de gracias por la victoria ganada sobre Victoria por el generalísimo Sr. duque de Ciudad-Rodrigo. Sobre la media noche salieron nuestras tropas para el Esquirol, y habiendo encontrado al enemigo en casa Tonigrós empezaron á batirse, y por las buenas disposiciones del Sr. de Villamil fueron precisados los enemigos á defenderse. A las dos de la madrugada del 8 llegó el batallon de Baza el que sin detenerse marchó rapidamente hacia dicho punto, y á las 6 de la misma llegó el de Ausona, y por haberse recibido orden del Sr. de Villamil para que se le mandaran refuerzos, pues de lo contrario se veria precisado á retirarse, despues de tomado algun refresco partió volando con el Sr. Barón de Eroles á reunirse con el Sr. de Villamil y llegó tan

oportunamente que pudo librar á los dos regimientos primeros de ser cortados por el enemigo en el puente de S. Martin, en el que colocados se sostuvieron todo el día. A las 4 de la tarde llegó Cardona, y comido el rancho con mucha prisa se le mandó tambien dirigirse al mismo puente. A las 8 llegaron Fernando 7 y Leales, y sin la menor detencion siguieron la misma ruta á las 10 entraron Mataró y Ultonia, é igualmente 250 caballos; que juntos tomaron el mismo punto. Al Amanecer del 9 se reconoció el campo, y se halló que los enemigos estaban de retirada por lo que se mandó que los granaderos y cazadores de ambos cuerpos cargasen sobre ellos, y habiendoles alcanzado en la Salud, les precisaron á tomar posesion á tiempo que recibieron un refuerzo, y que nuestras tropas pudieron todas reunirse. A las 11 de la mañana empezó el fuego que duro hasta la noche sin parar, y ha sido la accion muy sangrienta, con mucha pérdida de ambas partes. En esta han entrado ya mas de 300 heridos y se esperan otros, creyendo con fundamento que la pérdida del enemigo ha sido mucho mayor respecto de ser batidos en retirada. Hemos hecho algunos prisioneros, entre estos algunos parrots que fueron hechos pedazos por nuestros lanceros. Ayer noche despues de la batalla nuestras tropas se retiraron al Esquirol. Sabemos que los de Manzo están en S. Feliu y si el Sr. general en gefe tiene á bien mandarles venir y juntar este refuerzo á las tropas del Esquirol, y el enemigo no se retira del punto en que quedó es de creer que habrá otra accion todavia mas sangrienta. Esta ciudad y demás puntos comarcanos se han esmerado á porfia y siguen procurando todo socorro y obsequio á tan benemeritas y valientes tropas en cuyo semblante alegre no se conocia cansancio si solo la satisfaccion que les animaba. No me extiando mas porque estoy rebozando de contento ni cabemos en caza ni en pellejo. A Dios y queda tuyo tu amigo O.

EN LA IMPERNTA DE VILLALONGA.